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胡飞雪

2010

年

10

月， 美联储高调推出第

二轮量化宽松货币政策之后， 国际市场在

流动性充裕的强烈预期推动下， 走出了一

波强势上攻行情， 很多市场还创出了次贷、

欧债危机以来的新高， 日本、 韩国股市即

使在朝韩紧张局势的冲击下， 也不改向上

趋势。 然而， 中国

A

股市场却是我行我

素， 继续在狭窄的空间里平淡波动， 且在

过去的

2010

年里， 表现仅略强于正处于欧

债危机中心地带的希腊、 西班牙。

在去年

11

月

A

股市场走反弹行情的

时候， 上海的周洛华教授连着

9

次发表了

系列评论， 言辞凿凿地指出，

A

股市场大

牛市到来了。 老实坦承， 我对周先生有关

大牛市的系列评论是似懂非懂、 半信半疑

的， 因为他的评论貌似逻辑严谨， 其实是

很教条主义、 很学究气的。 我认为， 衡量、

探讨中国

A

股市场， 断不可以轻易拿国际

上的常规学理来做分析框架和分析模型，

中国的

A

股市场， 自有它的本土特色，

我们若要分析、 研判

A

股市场， 国际视

野当然也需要， 不能排斥、 漠视、 忽略，

但主要的还是应该以本土智慧为主要思

想工具。

记得有人这样说过： “股市下跌快

了， 下面有意见， 怕被套牢； 股市上涨

快了， 上面有意见， 怕影响社会安定；

不涨也不跌， 上下都有意见， 人家会说

你办得不像市场， 因此永远是会有意见

的。”

这段话， 主要就是三个意思： 一

是股市下跌， 人们有意见。 这在过去

似乎好理解， 因为过去只有单边做多，

而没有做空机制， 但在去年推出股指

期货和融资融券之后， 若再说下跌就

会有意见恐怕就不全面了。 股市行情

犹如一年四季的天气自然变化， 所以

有人对下跌有意见， 绝对是幼稚不成

熟的表现， 是其理解存在问题。 二是

股市上涨， 上面有意见。 这则是上面

幼稚不成熟的表现， 即使股市上涨快一

点 ， 正如盛夏的气温 ， 也是正常的现

象， 你有意见算哪门子的道理逻辑呢？

说不通， 所谓怕影响社会安定团结就更

是莫名其妙了。 三是

A

股市场不像市场。

这算说到了点子上， 为什么不像市场呢？

主要原因在于， 在市场面前， 政府的调

控能力太强势， 政府的干预力度太过分，

政府中人或者仅仅是政府边缘的人说一

句话， 股市就会抱头鼠窜落荒而逃。

有人做过比较， 研究得出一个结论，

在影响或决定美欧包括香港股市的众多因

素中， 系统性因素占

30%

到

50%

， 而

A

股

市场， 系统性因素占了

50%

到

60%

， 在世

界主要市场中， 影响或决定的系统性因素

其占比是最高的， 而上市公司基本面的因

素最多只占

40%

。 所以有人笑言， 称

A

股

市场是政府牵的一条小狗， 政府手中的线

放松一点， 小狗的自由度就大一些， 跑得

就能长远一些， 政府手中的线收紧一点，

小狗的施展空间就小一些， 跑得就不会很

久。 有市场人士说股指期货是牵动股市这

条小狗的手中的线， 这样说恐怕只对了一

半。 因为一是期市也在如来掌心里， 二是

期市确实能牵动股市的一部分神经， 所以

为了向下调控打压农产品投机炒作， 监管

部门于去年

11

月份上调期货交易保证金

20%

。 监管部门上调期市交易保证金， 其

作用与央行上调商业银行存款准备金率相

同， 而且针对性更强， 对投资市场的压力

更大。 这是给投资市场发出的一个明确的

信号。 这种情势下， 国内

A

股市场焉有不

逆世界潮流跌跌不休、 徘徊不前之理？

香港恒生指数可以跟随国际主要股指

共涨跌， 而

A

股市场却不能， 因为香港是

国际金融中心， 国际资本可以自由往来，

而人民币却不可自由兑换， 资本仍处于被

管制状态。 所以， 在分析沪深

A

股市场时，

有国际视野， 站在全球金融学的前沿固然

很好， 但更重要的恐怕还是需要具备本土

智慧， 需要对沪深

A

股市场是政策市这一

特殊性更多一些了解。

股市不和谐皆因“圈钱”故

构建和谐社会是我国社会主义建设

的重要目标， 不过， 刚刚过去的

2010

年， 中国股市似乎并不和谐。

首先是股市融资额全球第一， 股

市跌幅全球第三。

2010

年是中国股市

名副其实的融资年， 全年募资金额达

到

1.02

万亿元， 一举超越

2007

年的

历史纪录。 在

IPO

、 增发及配股融资

规模上， 均创出历史新高。 全年

IPO

首发股票数量超过

2007－2009

年三年

间的总和。

不论是募资总额还是

IPO

首发数

量， 中国股市都位居全球之冠。 但与

此形成鲜明对比的是， 中国股市

2010

年的走势却在全球股市中跌幅第三。

2010

年代表中国股市的上证指数跌幅

14.31%

， 在全球股市中跌幅第三， 仅

略强于身陷欧债危机的希腊和西班

牙。 中国股市的表现， 与中国经济发

展的大好形势明显不符。

其次是

2010

年

A

股造就亿万富翁

824

位， 股市投资者却出现大量亏损。

据

WIND

资讯不完全统计，

2010

年上

市的新股中， 持股市值上亿元的个人股

东高达

824

位， 相当于平均每只新股上市

就有

2.4

位亿万富翁产生。 而与此形成鲜

明对比的是， 有调查显示在

2010

年中近

70%

的股民亏钱。 股市一边成为亿万富翁

的生产基地， 一边又成了吞噬公众投资

者财富的 “老虎机”。

股市为什么会出现这种不和谐的局

面？ 究其原因， 皆因中国股市是一个

“圈钱市” 的缘故。 虽然经过

20

年的发

展， 中国股市不再是改革的试验田， 但

融资仍是中国股市最主要的功能。 而目

前 “三高” 发行， 成了这一年半以来新

股发行的最大特色。 也正因如此， 这就

导致了一级市场发行市盈率与二级市场

平均估值水平倒挂现象的出现， 也成就

了中国股市融资额全球第一的 “殊荣”。

而所有这一切都是需要广大投资者来买

单的， 都是以牺牲中国股市的健康发展

为代价的。

完善融资渠道， 健康市场功能， 希望

中国股市新年新气象， 来年更和谐。

（皮海洲）

从国际视野到本土智慧

投资不需要止损

买入一个企业， 当然是看好它未来几年的发展。 倘若

因为市场的不理性， 在有一定安全边际的情况下买入的标

的， 下跌

5%

或

10%

以上， 你按照所谓的纪律止损了， 那

么， 你可能就错过了一个好的投资标的。

5%

的科学道理在哪里？

10%

的科学道理又在哪里？

为什么巴菲特说牢记不要亏损呢？ 买股票不是今天买

明天就能赚钱的， 投资企业需要时间。 当然， 如果是

不值得投资的企业和安全边际不大的企业就不必买入，

不必投机。 如此买的股票， 止损的合理性又在哪里呢？

当然， 你会说， 我止损了， 明天它跌低了我再进， 但是

明天果真会跌吗？ 它难道不会反身向上吗？ 如果你可以

预测它未来会继续下跌， 那么你就应该会在买入的时

候预测到它大致是要上涨的， 既然没有因你的预测而

上涨， 也不一定会因你的止损而下跌， 所以止损是个

伪命题。

那么， 就不要割肉吗？ 那还是需要的， 当你跟踪的标

的出现了你没有认识到的不利情况， 或者其自身出现了新

的不利企业良性发展的因素了， 即使你在亏损的情况下，

也是要考虑抛掉手上的标的的。 比如说， 绿大地因干旱事

件的公告违规， 管理层的诚信出现了问题， 也许以前就

有， 只不过投资者没有认识到， 这种情形下是要远离这样

的企业。

时间是好企业的朋友， 好企业总能给人带来这样或

那样的惊喜的， 所以买入有安全边际的好企业， 需要的

是持有和等待， 而不需要止损。 涨涨跌跌， 潮起潮落是

非常正常的， 市场先生并不总是有效的， 有时候他会和

投资者开这样或那样的玩笑， 但是终究他会体现企业的

本来面目的。

持有好企业， 当闪电打下来时 （原意是指当利好来临

时）， 你要在场。 选择的标的很重要。 好企业， 好价格，

投资会很简单。

(

发帖人 小猪要长大

)

回帖讨论

Petergy

： 投资方法有千千万， 适合每个人的不一

样， 我感觉没必要一言以蔽之。 老巴、 林奇， 任何一

个投资大师都买过错误的股票， 林奇说买错的比买对

的还多。 如果都撑到最后， 我想结果也不会好。 即使

不看技术， 如果一个企业本身变差了， 还是止了损吧。

谁知道拿的是不是

10

年前的长虹， 您说呢？ 当然， 无

意让您改变想法， 还是开头说的， 投资这个事情， 总

有很多路抵达罗马的。 真没必要只觉得自己对， 别人

都错。 是不是？

呼噜： 楼主一根筋， 绝大部分被 “价值投资” 逻辑

吓倒的都是这样。 就比如楼上的签名： 价值投资： 信仰、

偏执、 适度， 实际上价值投资、 趋势投资就是个标签。

真正的投资行为都有共同的基础， 但绝不是这些标签。

止损的 “损”， 不是当下之损， 而是未来之损。 当下的

损已是事实， 你卖不卖有什么关系

?

其实， 所有的卖出行

为都是止损， 跟你是盈利还是亏损没有关系。 投资是关

于不确定性的游戏， 不是寻找确定性的游戏， 或者说，

如何处理前者比如何处理后者重要

100

倍。

Ezio

： 作为投机者， 要时刻注意控制风险， 减少资

金回撤幅度， 只参加股价上涨的那一段， 盘整或者下跌

都不是我要的。 看不清情况的时候不交易， 宁可不做、

不可做错。 小心活着， 比啥都强。 我时刻提醒自己， 作

为二级市场的散户， 基本就是人家案板上的鱼肉， 看准

了咬一口， 小心别被鳄鱼吃掉。

射手男： 无论是止损还是不止损， 都是有前提的：

那就是对于看好的股票下跌的容忍度。 很同意前面一个

朋友的说法， 你不可能永远正确， 止损相当于加了最后

一道保险。 有些看似不止损而能吃到整只大牛的人， 要

么是心态超强， 要么是根本不在乎这些钱———而这两种

人并不具有普遍性， 对于大众来说不是能够追逐的境界。

感觉楼主是在拿个例去反驳普遍……诚然， 有很多因为

止损而错过大牛的例子， 但是更多得多的是没有止损而

导致的更大亏损。 投资就像是一把标尺， 人们通过不断

地丈量来找出前进的道路； 有人可以不需要标尺而大踏

步地前进， 但是这样的人毕竟是少数……

PH747

： 谈谈个人对止损的理解： 首先， 如果个人

的能力不能超越从低买高卖中获取差价利润的模式， 那

么无论你的理念是什么， 止损都是必要的。 其次， 狭义

的止损当然就是指在进场后， 亏损达到个人可接受的一

个风险幅度立即退出以避免产生更大的亏损。 但这里有

一个很大的陷阱， 如果僵硬地为了止损而止损， 无异于

慢性自杀。 所以， 正确的止损前提， 只能是你当初进场

的理由发生质变之际， 这与你退出时是否盈亏无必然关

系。 一个好的进场点是必须要能符合个人的交易逻辑的，

止损才具有真正的实际意义。 补充一点， 做过双向杠杆

交易的朋友应该都有体会， 其实止损还不是最重要的，

仓位的适当配置才是关键， 这对只做

A

股的朋友也是有

一定的借鉴作用的。

（以上讨论选自上市公司调研网

bbs.55168.cn

）

有话大家说
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趋势投资的基础是牛顿第一定律

何小林

2008

年 “金融海啸” 之后， 很多投资

者不赞成巴菲特的 “价值投资”， 推崇带有

投机性的 “趋势投资”。

价值投资的核心内容是度量投资标的

的内在价值， 认为金融市场的各种力量使

市场价格围绕内在价值不断地波动， 市场

价格低于内在价值买入、 市场价格高于内

在价值卖出。 认为投资者不能把握金融市

场的起伏， 应超越金融市场的波动， 因此，

侧重于投资标的 （企业股票） 的选择， 持

股时间也是比较长期， 甚至是 “永远”。

趋势投资的核心是趋势， 认为各种金

融市场力量的合力决定金融市场的走势，

而且这种趋势一旦形成就会有一个发展、

繁荣、 衰退和萧条过程， 当向上的趋势形

成时是买入的好时期， 当向下的趋势形成

时是卖出的好机会。 趋势投资关注金融市

场趋势的变化， 不是太在意投资标的的选

择， 顺势而为， 适应金融市场的变化， 顺

其者昌， 逆其者亡。

我认为， 尽管价值投资不太关注金融

市场的变化， 但是在后期的价值投资逻辑

中也关注投资企业的成长性， 而成长性就

是一种企业发展的趋势， 因此运用这种方

法一定要关注投资环境和投资标的的 “

S

”

发展曲线， 在市场快速扩张的转折点买

入， 在市场趋于饱和的转折点卖出， 投

资于市场快速发展的这个阶段； 如果在

市场的早期买入就有可能成为先烈， 如

果在市场饱和了还不卖出， 那也是迂腐。

以巴菲特为例， 他也是处在美国战后几

十年的经济繁荣这个大趋势中， 如果他

是投资在英国或者荷兰， 我想也不会有

他今天的如此成功； 再者， 巴菲特也卖

了很多股票， 就是他最钟情的可口可乐

最近十年股价也基本没有上涨， 如果可

口可乐的市场饱和、 边际增长率下降，

还死抱着可口可乐股票不卖， 是不是也

很呆板呀？ 甚至是失败的投资。 所以，

从这个角度来看， 价值投资也是一种趋

势投资， 如果把时间拉长来看， 没有永

远的价值投资， 价值寓于趋势之中。 价

值投资侧重于关注

PE

， 而趋势投资更应

该理解

PEG

。

我认为， 趋势投资是理解金融波动

最有效的思维逻辑。 金融市场作为一种

客观物质现象存在， 其趋势就是物质运

动的客观规律， 金融市场的趋势就是物

质运动的固有惯性， 就是牛顿第一定

律———惯性定律， 金融市场表现的趋势

就是牛顿惯性定律： “每个物体继续保

持其静止或沿一直线作等速运动的状态，

除非有力加于其上迫使它改变这种状态”。

惯性定律是公理， 是不用证明的， 也就是

说， 惯性是事物的天然属性， 一切事物都

具有惯性， 它始终伴随事物而存在。 只要

是客观存在的事物就一定遵循惯性定律， 金

融市场也一样。

因此， 趋势投资的本质基础就是牛顿第

一定律。

盯住“上市前”的内幕交易

“上市前” 的股票交易， 或者比正在

发行上市或已上市交易的股票更值得关注。

多年来， 未上市公司股票交易一直在

边缘状态下默默地进行着， 尤其在创业板

十年磨剑的朦胧期。 创投对创业板那些

“还差一步” 的未上市公司投资价值的发

现、 发掘和培育， 功不可没。 然而， 未上

市公司股票交易尚缺少明晰的法律规范。

由于缺少正规交易途径及规范的估值定价

制度， 形形色色的创投或搭车者对未上

市公司股票抢先一步的交易， 谁也说不

清其中到底有多少猫腻。 最让人难以信

服的， 倒并非 “上市前” 给少数大股东、

高管以及创投们所带来的 “一夜暴富”，

而是不无内幕交易嫌疑的股权变身魔法。

即使发审委的 “专家” 个个都是 “火眼金

睛”， 恐怕也难以对所有上市公司招股书

中股权变动信息的准确性、 真实性和合规

性提供担保。

未上市股票的内幕交易、 行政包办

大行其道， 不仅令那些未来的上市公司股

权构成在上市前就已失去了合法性或有效

性， 而且， 就市场交易的角度来看， 无论

对该公司全体股东， 还是成为上市公司以后

的投资者和潜在投资者， 都很不公平。 因为

这不可避免地会让一部分掌握特权的人钻法律

的空子， 牟取不当暴利。 在美国， 尽管未上市

公司股票交易也发生了这样那样的问题， 但它

有比较通畅的市场化交易平台， 而且监管起来

讲究的也是有法可依， 这为我们审视和处理未

上市公司股票交易提供了一定的借鉴。 在我

国， “上市前” 频频发生的不规范股权交易，

尤其是未上市公司股票交易， 大多不通过规范

的交易市场， 所以， 我们现在比以往任何时候

都更需要重视未上市公司股票交易的法律规范。

适时打通未上市股票交易的通道， 使之

有一个或多个合法的交易平台， 是加快建立

和健全多层次资本市场刻不容缓的重大课题。

在此基础上， 为了维持正常的交易秩序， 确

保交易公平， 必须对从事未上市公司股票交

易的机构、 中介和非上市股份公司高管加强

监管， 坚决杜绝内幕交易。 对发生在 “上市

前” 的内幕交易， 同样必须毫不留情地发现

一个， 处罚一个， 决不能因为其具有太多的

边缘化特征或太多的朦胧化色彩而姑息迁就。

（黄湘源） （骆铮 整理）
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